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□本报记者 左黎韵 龙丹梅

6月20日，郑渝高铁正式通车。渝东北
万州、云阳、奉节、巫山等4个沿途区县正式进
入高铁时代。四个区县抓住高铁开通机遇，
在产业培育上作了哪些准备？未来又如何把
高铁机遇转化为发展优势？近日，重庆日报
记者在渝东北4个区县进行了采访。

万州：
深度融入全国大交通格局

万州因“万川毕汇”而得名、“万商云集”
而闻名，历来就是“川渝门户、水陆交汇、商贸
通达”之地。郑渝高铁通车后，作为沿线重要
枢纽和节点城市的万州与东部发达地区、长
江中下游城市群的联系将会更加畅通，万州
将借此深度融入全国大交通格局。

“当前，我们正加快建设全国性综合交通枢
纽。”万州区发展改革委主任吴双认为，郑渝高
铁开通后，从万达开统筹发展的角度，万州正式
融入全国“八纵八横”高铁大动脉，这将进一步
发挥万州交通先导作用。未来，随着万州新田
港、成达万高铁、渝万高铁等重大交通骨干项目
建成，万州还将积极构建横贯东西、沟通南北的

“铁公水空”立体交通物流网，进一步巩固川渝
对外开放“东大门”地位。当前，万开云同城化
发展正朝着“一体化规划、组团式发展、协同性
建设”方向迈进。未来，随着渝西高铁建成通车
和公交化运营高铁线路，万州与开州、云阳的车
程将从40分钟缩短至10分钟。另外，郑渝高铁
让万州与渝东北各区县之间的联系更加紧密，
进一步促进万州与高铁沿线地区的人员流动、
产业联动、商贸往来。

大交通带动大物流。万州区物流办副主
任吴彬认为，郑渝高铁开通后，万州及周边前
往中部地区、华北地区的旅客将大多选择乘
坐郑渝高铁直达，从而释放襄渝铁路、达万铁
路、万宜铁路的货运能力，万州火车站年运能
预估增加160万吨，这将更有利于万州铁水
联运的发展。预计今后两三年，全区铁路货
运量将提升到1400万吨。

据了解，围绕做好高铁经济这篇文章，万
州区在高铁片区规划建设了1000亩左右的
万州绿色智慧型物流产业园，打造以区域商
贸服务、快递分拨为特色的绿色智慧生活服
务型物流园区，重点引进国内知名电商及三
方物流企业，打造辐射川东北、渝东北及鄂西
地区的仓储加工、城市配送的区域生活物资
分拨集散中心。今后随着成南达万高铁、渝
西高铁等建成投用，万州还将探索发展高铁
物流，开展具有时效性强、附加值高等特点的
高品质运输业务，加快建设生产服务型国家
物流枢纽。

云阳：
优化城市环境

吸引更多资源落户发展

“郑渝高铁建成通车后，云阳将结束不通

铁路的历史，实现‘两小时重庆，3小时成都、
西安、武汉，6小时北上广’，这为云阳城市发
展带来了新机遇。”云阳县城市管理局副局长
邓绪林激动地说

郑渝高铁在云阳境内全长67公里，途经
龙洞、水口、巴阳等8个乡镇（街道）。在邓绪
林看来，高铁沿线是展示一个城市形象的重
要窗口之一，可把沿线的文化、旅游、产业等
资源串连成线，推动城市有机更新，让市民生
活更美好。

邓绪林说，近年来，云阳县围绕“骑走跑
坐可享、山水花石可赏、文史科艺可品”的城
市建设理念，大力推进城市功能与品质提
升。先后启动了环湖绿道建设，城市绿肺保
护，“坡坎崖绿化美化”等，建成了100余个高
品质门户园林景观，人均绿地面积达到19平
方米，基本形成“推窗见绿，四季花开，出门进
园”的城市公园体系。

为迎接高铁开通，他们将郑渝高铁（云阳
站）所在的黄石镇纳入同城化管理，成立了高
铁新城环卫工作队，专门负责高铁新城的垃
圾清理、清扫等，并对乱搭乱建、残垣断壁、垃
圾渣土等进行了清理，确保市容环境干净整
洁。

“高铁贯通后，我们将全面提升云阳县宜

居宜业宜游公园城市新形象，用绣花的功夫，
扮靓城市颜值，惠及民生里子，用良好的公园
城市环境吸引更多人才、资金、信息、技术落
户云阳，为推动万开云同城化、成渝地区双城
经济圈建设贡献力量。”邓绪林表示。

具体而言，一是将“史前文化、城市文
化、生态文化、盐业文化”四大历史文化融入
城市建设中，包括建好一批展示平台、主题
公园、文旅IP等，深刻展示云阳的文化魅力；
二是深入推进城市管理水平提能升级，聚焦

“一草一木、一街一巷、一屋一楼”，构建全覆
盖、全时段、全方位、全过程的城市精细化管
理体系；有序推进城市智慧场景建设，完善

“一云承载、一图呈现、一网统管、一端服务”
的城市智管新格局；同时落实“马路办公”

“五长制”和门前“三包”责任制等，形成城市
众管合力，提升市民获得感、幸福感、安全
感。

奉节：
以交通枢纽推动产业结构转型升级

奉节具有“联动巴渝、辐射鄂陕”的独特
区位优势。长期以来，奉节饱受交通制约，联
通外界的，除了水路，只有沪蓉高速公路、奉

溪高速公路，到重庆中心城区需要4个多小
时。

“高铁通车后，奉节不仅将实现‘1.5小时
重庆、2.5 小时成都、4小时郑州、5小时北
京’，还加强了与京津冀、华中、中原等地的
交流联系。高铁沿线各城市、地区间的经济
文化交流将更为频繁，为奉节打造三峡腹心
综合交通枢纽奠定了基础，也将进一步促进
产业向内陆地区转移，助推奉节产业结构的
转型升级。”奉节县人民政府副县长刘木平
表示。

当前，奉节县正围绕“建圈强链”，加大招
商引资力度，主动承接一线城市产业转移，一
大批重点项目建设正有序推进。

去年12月，百度智能云人工智能基础数
据产业基地项目落户奉节，该基地主要从事
数据标注业务，将与奉节共同打造人工智能
基础数据产业基地试点及面向区域重点产业
的AI+产业智能化基地，这标志着奉节数字
经济发展从此扬帆启航。

“得益于区位交通条件的大幅改善，我们
才吸引到百度智能云这样的大项目。”刘木平
告诉记者，数据标注属于劳动密集型行业，高
铁通车后，奉节将形成“水公铁空”综合交通
枢纽，这将有利于劳动力的回引。

目前，奉节已建成一个生态工业园，形
成清洁能源、眼镜制造、农产品加工、新材料
等重要产业，能源产业、消费品工业和建材
业等成为拉动区域工业投资增长的主要力
量。

“火车一响，黄金万两。接下来，我们还
将以高铁贯通为契机，围绕高端化、智能化、
绿色化，推动生态工业提速发展。”刘木平表
示，奉节将进一步完善产业链、畅通供应链、
提升价值链，做大做强生态工业园区，全力打
造200亿级清洁能源产业集群和眼镜、食品
两个50亿级产业集群，加快农机制造、环保新
材料、医药等产业发展。加快建设以总部经
济、楼宇经济、大数据、智能制造、快递物流、
仓储冷链为重点的高铁生态城新兴产业集聚
区，推动数字经济和实体经济深度融合，为高
质量发展提供“硬核支撑”。

巫山：
融入高速铁路格局

推动文旅产业全面升级

郑渝高铁开通当日，重报集团旗下新闻
旅游集团便与巫山县共同推出“坐高铁 趣
巫山”首发团，邀请市民搭乘高铁畅游巫山，
体验当地人文风情。

“巫山扼守渝东门户，高铁通车后，巫山
将顺利融入国家‘八纵八横’高速铁路网中，
实现‘4小时北京，2小时郑州，3小时成都，2
小时重庆主城’，这将进一步激发巫山旅游的
潜能，为我们发展大文旅、大康养产业注入活
力。”巫山县副县长水韦梁表示。

近年来，巫山不断补齐交通短板，着力建
设渝东门户综合交通枢纽。高铁开通后，巫
山将正式形成以机场、高铁、长江黄金水道、4
条高速公路、八条旅游交通大环线组成的

‘水陆空铁’多式联运立体交通网络。水韦梁
认为，届时，巫山旅游的客源将在以长江游
轮、短途自驾为主的基础上，再增加高铁出
行，进一步打开京津冀、中原、华中、以及川渝
等高铁沿线市场，“换言之，以后乘坐高铁来
巫山短途游的客人将增多，这将助推我们加
快形成全域旅游格局。 ”

抢抓高铁时代新机遇，巫山将继续用好
“生态”和“人文”两个宝贝，力争用3年时间推
动文旅产业全面转型升级。

“具体而言，我们将以小三峡·小小三峡、
巫峡·神女等核心景区为‘支撑’，构建长江三
峡黄金旅游带核心区。以巫山云雨康养旅游
度假区为‘引擎’，构建高品质国际康养度假
区。以城市‘两江四岸’、神女文化等为‘依
托’，构建高峡平湖山水文化名城。以大溪文
化、巫文化等为‘本底’，构建长江国家文化公
园重要节点。”水韦梁说。

目前，巫山正着力基础设施配套的完善，
譬如，为承接郑渝高铁，巫山把龙江新区作为
巫山城市“迎客厅”进行打造，规划筹建一批
高端品牌酒店，完善城市旅游配套设施建设
和游客接待能力，加快游客接待中心项目实
施，高质量建设“世界级旅游目的地”。

“迎接高铁经济 我们准备好了”
——渝东北万州、云阳、奉节、巫山四区县谈抢抓高铁带来的新机遇

□河南日报记者 沈剑奇

6月20日，在两地群众的热切期盼中，郑
渝高铁终于迎来全线通车。郑州与重庆两座
国家中心城市，搭上一条铁轨铸成的连接线，

驶入携手发展的快车道。火锅遇见烩
面，长江牵手黄河，距离不再遥远。家有

喜事迎贵客，热情的河南
人民向重庆朋友发出诚挚
邀请——来河南耍噻！

这是一条不寻常的高
铁，流淌着千年沧桑，承载
着诗和远方。

它蕴藏动人的诗——
公元 763 年，身在巴

蜀的诗圣杜甫听闻安史之
乱结束，大喜过望，立刻写
下《闻官军收河南河北》。
他急切地规划了回河南老
家的路线——“即从巴峡

穿巫峡，便下襄阳向洛阳”。情至文生，愈朴
愈真。然而时代动荡，命运弄人，杜甫直到去
世也再没能回到家乡。

按照规划线路，杜甫当时应从梓州出发，
走水路到渝州（重庆）入长江，沿长江一路顺
流东下到达荆州，再改由陆路去往襄阳，最终
抵达洛阳。一路需跋山涉水，舟车劳顿。

千年之后，随着郑渝高铁的全线通车，曾
经难于上青天的蜀道不再令人望而却步。只
需4个多小时，风驰电掣的列车便可穿行千
里，带你从山城重庆到绿城郑州。

它通往远方的家——
杜甫未能了却的心愿，我们有幸实现。

踏上通往郑州的高铁，绚丽多彩的中原大地
如精美画卷徐徐铺展，一场心灵之旅就此开
启。

看名山大川。走读黄河，体验母亲河的
波澜壮阔和平缓静美，感受黄河文明的博大
精深。翻山越岭，登万山之祖中岳嵩山，游壮
美云台山，望红色大别山，体验“远赴人间惊

鸿宴，老君山上吃泡面”的快感。
游古都名胜。5000多年中华文明史，河

南作为全国政治经济文化中心就有3000多
年。到郑州看山河祖国，到洛阳看盛世隋唐，
到开封看梦华大宋，到安阳看甲骨惊世。一
座座古都见证历史，抚摸城垣，走过街巷，你
能听到中华文明厚重而有力的心跳。

品文化盛宴。少林寺和武僧比试比
试，陈家沟学习太极招式，新郑黄帝故里
拜谒人文始祖轩辕，河南博物院寻找国家
宝藏，听豫剧唱尽古今事。中原文化数不
尽道不完，亲自品一品，必定被“圈粉”。

当然不能错过舌尖上的河南，吃惯
了麻辣的火锅川菜，不如换换地道的河
南风味。烩面、胡辣汤、黄河大鲤鱼、道
口烧鸡、固始鹅块、洛阳牛肉汤、开封灌
汤包，品类丰富，香气馥郁，承包你的胃，
巴适得很。

河南，来了都说中。重庆的帅哥幺
妹儿，快快买票，走起！

@重庆的帅哥幺妹儿，来河南耍噻

□本报记者 王天翊

“太好了，坐高铁回郑州只需4个多小
时！”6月20日，得知郑渝高铁正式通车，在重
庆经商的河南商人彭勇力激动地对记者说，
高铁让两地时空距离拉近，将会有更多河南
人来到重庆投资兴业。

同样来自河南的茶商孔德峰，在重庆创业、
定居已有25年。“今后，私人订制的信阳毛尖可
以搭上高铁，在24小时内从信阳茶山送到重庆
老茶客的杯子里了。”他兴奋地说。

便捷的高铁，也将促使更多的在豫重庆
商人，回乡创业。刘稀林是在河南经营服饰
的綦江人。为了帮助家乡发展，近年来，他出

资数千万元，在綦江投资了一个河道治理项
目和一个工业危废无害化处理厂。

“考察项目费时间啊。”刘稀林说，对企业
而言，时间就是金钱。他在重庆与河南间来
回飞。郑渝高铁开通后，他表示要利用高铁，
多回重庆考察投资。

河南川渝商会秘书长王开凡介绍，这几
年，在河南的重庆企业家们积极响应“渝商归

渝”号召，先后在重庆投资了旅游、珠宝、生态
农业等领域的10多个项目。“可以预见，这条
高铁将为家乡重庆吸纳更多来自豫、鄂两省
的投资。”王开凡说。

除了河南，这条高铁串联起的湖北，也必
然增加与重庆的经贸往来。“我老早就盼着郑
渝高铁通车了。”来自湖北襄阳的陈群说。
2007年，陈群来渝创办了重庆悦能集团。因

为集团在湖北设有分公司，他需要在两地间
频繁往返。高铁通车将降低集团的沟通成
本、交易成本和管理成本，他表示，自己将会
抓住机遇，整合湖北、重庆和河南的产业链资
源，大力拓展业务。

郑渝高铁，还将增进重庆与华北、中原地
区的经贸合作与产业互动。以著名的重庆小
面为例。河南有优质小麦，而重庆云阳的面

条制作技艺也远近闻名，二者的结合，让中原
大地多了重庆小面的麻辣鲜香。

在郑州从事面条加工的云阳人刘恪阳介
绍，光是在郑州，从事面条加工的云阳商家就
有1100多户。高铁开通后，将有更多云阳老
乡“走出去”，把小面发扬光大。

再如汽车产业。在湖北经商的重庆籍企
业家冉建波，其企业主要生产锂电池循环包
材，供应川渝地区的新能源车企。每到春运
的客流高峰，货物就只能走公路，堵车不说，
物流成本也比铁路更高。“如果货运畅通，公
司在客运高峰的物流成本就会降低2成左
右。”冉建波说，届时，重庆新能源汽车供应链
体系也会更有保障。

郑渝高铁将有力促进渝鄂豫三省市经贸往来

重
庆
小
面

河
南
烩
面

6月20日，巫山站，当地居民载歌载舞喜迎高铁通行。 记者 崔力 摄/视觉重庆
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